

IMMIGRATION ET ÉQUIPE DE FRANCE

🕒 L'Histoire des immigrations à travers le football

1908

2010



- 1908** Maurice Vandendriessche est le premier étranger naturalisé (originaire de Belgique) à jouer en équipe de France en équipe de France (il est né en France et est français).
- 1931** Rostisl Dugue est le premier Africain sélectionné en équipe de France (il est né en France et est français).
- 1936** Ali Benouss est le premier Maghrébin sélectionné en équipe de France (il n'est pas citoyen français).
- 1940** En 10 ans, 25 joueurs d'origine étrangère (dont 4 sont sélectionnés en Bleu) (dont 4 Sud-Américains et 3 Maghrébins).
- 1952** Raymond Kopaszewski, dit « Kopa », joueur emblématique de l'immigration polonaise, est sélectionné en équipe de France.
- 1960** En 10 ans, 14 joueurs d'origine étrangère (dont 6 sélectionnés en Bleu) (dont 7 Maghrébins et 4 Polonais).
- 1971** En 20 ans, 108 joueurs de diverses nationalités ont été sélectionnés en Bleu.

La présence d'immigrés (naturalisés) ou de descendants d'immigrés dans l'équipe de France se développe à partir des années 30. Le premier d'entre eux était Rostisl Vandendriessche... en 1908. De génération en génération, la présence de joueurs étrangers ou d'origine étrangère a été croissante en équipe de France et les grandes équipes de 1958, 1982-1984 et 1998-2000 illustrent parfaitement cette situation, excellents reflets de l'histoire coloniale et de l'histoire de l'immigration de notre pays.



“ Moi, je dis que je suis Français et fier de l'être. ”

Des Noirs en couleur, 2007

Au début, la France se tourne surtout vers des pays où le football est instauré depuis longtemps. On peut citer des Suisses, l'Uruguayen Pedro Pablo, des Polonais, des Belges, des Hongrois... Puis, avec la législation qui limite les joueurs étrangers dans les clubs, on recrute de plus en plus de Maghrébins, d'Africains et d'Américains. D'ailleurs, les plus grands noms du football français sont tous issus de l'immigration ou des outre-mers : Kopa (héros de 1958), Piantoni, Platini (héros de 1984), Ben Barko, Thuram (record de sélections), Henry (meilleur buteur), Trésor... L'équipe de 1998 marque l'apogée de cette génération de joueurs afro-américains ou d'origine étrangère. Mais le changement est notable : la grande majorité est née en France.

“ Je suis un Français noir, mais je suis un Français. ”

Lilian Thuram, 2005



LA VICTOIRE EST EN NOUS

🕒 De l'Euro 2000 à l'Afrique du Sud

2000

2010



- 2000** Coupe d'Europe des Nations aux Pays-Bas (héros de la France) Match en Afrique du Sud. A cette occasion, les joueurs rencontrent Nelson Mandela.
- 2001** Match France-Algérie au stade de France à La Touraine (reconnaitrait l'esclavage comme crime contre l'humanité).
- 2002** Coupe du monde au Japon/Coreée du Sud (héros de la France face au Sénégal) Le sélectionneur Stéphane Guivou, Olivier Kapo, Willem Galois et Djibril Cissé.
- 2004** Coupe d'Europe des Nations au Portugal (héros Henry est le seul de l'équipe de France à parer l'entraîneur espagnol).
- 2005** Match historique des Bleus en Martinique (héros dans les tribunes) Sport, éternel ad. speak up contre le racisme sur les stades.
- 2006** Coupe du monde en Allemagne (la France perd en finale) Déclarations d'hommes politiques et d'intellectuels contre la présence de « Noirs » en équipe de France.
- 2007** Une nouvelle génération de joueurs (les de l'immigration est sélectionnée) Henry Henry devient le meilleur buteur des Bleus.
- 2008** Championnat d'Europe des Nations en Autriche/Suisse (la France est éliminée au 1^{er} tour) Lilian Thuram, recordman du nombre de sélections.
- 2010** Coupe du monde en Afrique du Sud 30^e anniversaire des indépendances en Afrique noire.

L'engouement suscité par la victoire de l'équipe de France à l'Euro 2000 entretient le mythe « Black Blanc-Bleu ». Tous vantent cette « équipe méritée » qui porte au sommet les couleurs de la France, malgré quelques critiques par les extrémistes. Mais le mythe ne va pas tarder à s'effondrer. En 2001, le premier match France-Algérie de l'histoire doit être arrêté suite à l'envahissement du terrain par une partie du public et par les sifflets lors de la Marseille. La presse s'empare de l'événement et met alors en doute si l'intégration à la française si.



“ Avant, un Noir était-il assez fort pour pouvoir vraiment parler et faire avancer les choses ? ”

Willem Galois, 2007



En 2002, sur fond de montée de l'insécurité, fantasmée ou non, Jean-Marie Le Pen obtient le second tour des élections présidentielles ; quelques semaines plus tard les Bleus entament la Coupe du monde en Asie. Leur élimination, après une défaite face au Sénégal, achève ce qui s'est fait de l'esprit de 1998. Exception faite de la finale de 2004, l'équipe de France est en panne de victoires, malgré une jeune génération talentueuse, issue de l'immigration, symbolisée par des joueurs comme Ben Arfa, Benzema, Mandanda ou Cilichy. En même temps, ces années sont celles de l'engagement citoyen des joueurs, qui prennent désormais la parole et luttent contre le racisme dans la société et sur les stades. Et si l'absence de résultats sportifs laisse le champ libre aux critiques de ceux qui ne veulent pas d'une équipe de France « Black-Back-Black », celle-ci se tourne désormais vers un nouveau destin : la Coupe du monde 2010. Ce sera la première de l'histoire à se dérouler en Afrique, 60 ans après les indépendances en Afrique noire.



“ Voir nos joueurs de toutes les couleurs chanter La Marseillaise... c'est une formidable leçon donnée à ceux qui méprisent toute expression du sentiment national... ”

Michelle Trepoat, Libération, 1998



LUTTER CONTRE LE RACISME

La Fondation Lilian Thuram s'engage pour l'éducation contre le racisme

Aujourd'hui, le plus important, c'est d'éduquer les gens contre le racisme. La connaissance et le savoir, sont les meilleures réponses à proposer. Tel est mon combat à travers la fondation que j'ai créée pour déconstruire les préjugés raciaux hérités de l'esclavage et que je concrétise par des actions dans les écoles, et à travers le sport (Fondation Lilian Thuram, Education contre le racisme). Ce sont aussi les objectifs du film Des Noirs en couleur et de l'exposition. Les comportements racistes dans les stades de football ou le match France-Algérie de 2001 ont été des éléments déclencheurs de mon engagement concret, notamment lorsque j'ai accepté de devenir membre du Haut Conseil à l'Intégration. Depuis, je prône une reconnaissance de la multiculturalité, qui permettrait de renforcer la cohésion nationale, mais aussi une connaissance de l'histoire qui permette à chacun d'appréhender autrement ces questions. Au-delà de ce travail « d'éducation », il faut aussi agir à tous les niveaux de la société : « Peut-on être sévère envers le citoyen anonyme et fermer les yeux lorsqu'il s'agit de nos frères ? Celles-ci doivent-elles avoir plus de droits que les autres et oublier plus que d'autres les leçons de l'Histoire ? Ne devraient-elles pas au contraire servir d'exemple ? » Libération, 2007. C'est en s'engageant que l'on lutte, au quotidien, contre les préjugés racistes, dans les stades, dans nos écoles, dans nos villes et dans nos têtes...

Lilian Thuram

“ On a tendance à diaboliser les racistes, notamment avec ce qui se passe dans les stades. Certes, il faut dénoncer, critiquer et sanctionner les actes racistes. Mais avant toute chose, il faut expliquer ce phénomène et éduquer les gens. ”

Lilian Thuram, Des Noirs en couleur, 2007

